
faust e. V. – Mitgliederversammlung 2024 (Kurzfassung des Protokolls)

Mitgliederversammlung 2024
am 15. Februar 2024, 14.00 – 15.33 Uhr

virtuelle Zoom-Sitzung, votesUP-Abstimmungstool

(inoffizielle Kurzfassung des Protokolls)

TAGESORDNUNG

TOP 1 – Begrüßung / Formalia / Genehmigung des letzten 
Protokolls

TOP 2 – Bericht des Vorstands

TOP 3 – Bericht der Schatzmeisterin

TOP 4 – Bericht des Rechnungsprüfers

TOP 5 – Entlastung des Vorstands für den Berichtszeitraum

TOP 6 – Neuwahl des Vorstands und des Rechnungsprüfers

TOP 7 – Beitragsordnung

TOP 8 – Verschiedenes

TOP 9 – Schlussworte 

Teilnehmer*innen: 

Vorstand / Vergabeausschuss sowie vier weitere Mitglieder.

Protokollführung: Katrin Engelmann

Berichtszeitraum: Januar – Dezember 2023

TOP 1 – Begrüßung / Formalia / Genehmigung des letzten Protokolls
Die TO wird genehmigt, die Sitzung ist beschlussfähig, das Protokoll der MV 2023 wird 
genehmigt.

TOP 2 – Bericht des Vorstands
Der Vorsitzende berichtet über das vergangene Jahr.
Für faust war auch 2023 klar: wir stellen uns hinter unverschuldet in Notsituationen geratene 
Studierende. Bei der Vergabe von Beihilfen und Darlehen bleibt die Bedürftigkeit der Studierenden 
das zentrale Kriterium. Wir unterstützen aber auch die Integration ausländischer Studierender. Und 
insbesondere stellen wir uns vor unsere ausländischen Studierenden, wenn Pläne zur „Remigration“
in einschlägigen Kreisen geschmiedet werden, um als "nicht assimiliert" eingestufte Menschen zu 
deportieren. Deshalb unterstützten auch wir den Aufruf des Bündnisses für Menschenwürde für die 
Großkundgebung am 2. Februar auf dem Augsburger Rathausplatz.

Insgesamt ist die Finanzlage des Vereins stabil, ohne dem Bericht der Schatzmeisterin 
vorzugreifen. Dies liegt einerseits an der Unterstützung durch unsere Mitglieder, deren Zahl nahezu 
unverändert bei 75 am 31.12.2023 lag. Darunter finden sich nach wie vor drei juristische Personen: 
der Verein Augsburg International e.V., die Firma Dengler & Co. und die International School 
Augsburg. Vielen Dank für Ihre/Eure Mitgliedsbeiträge und die großzügigen Spenden! Ferner wurde 
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unsere Finanzlage durch Rückzahlungen von Darlehen unterstützt. Für ihr wachsames Auge über 
unsere Finanzen danke ich unserer Schatzmeisterin Maria Lehner sehr herzlich.

Vor gut einem Jahr hatte der Vorstand mit dem Augsburger Verein „Forum für interkulturelles Leben
und Lernen“, kurz FiLL e. V., Gespräche mit dem Ziel einer Kooperation geführt. Unser erstes 
gemeinsames Projekt sind internationale Leseabende. Die erste Veranstaltung fand am 7. 
Dezember 2023 im Annaforum statt; internationale Literatur wurde im Original durch studierende 
Muttersprachler*innen von Universität und Hochschule vorgetragen. Die Texte wurden in kleinere 
Portionen unterteilt und jeweils der deutschen Übersetzung gegenübergestellt; die deutschen 
Texte wurden von Dagobert Ross (FiLL), Bernhard Hannemann (faust) und Angela Bachmair 
gelesen. Die fremdsprachigen Originaltexte wurden von Giulia Mantovani (Italienisch), Maria 
Ascencio (mexikanisches Spanisch) und Julia Rizkalla (Arabisch) vorgetragen. Interkulturelles 
Leben und Lernen und die Förderung ausländischer Studierender gehen hier Hand in Hand, etwa 
dreißig Zuhörer*innen spendeten zusammen 150 €. Der nächste Leseabend ist für das Frühjahr 2024
angedacht. Ferner unterstützen FiLL und faust interkulturelles Leben und Lernen durch faust-
Integrationsstipendien, mit deren Hilfe internationale Studierende Deutschkurse und andere Mittel 
der Integration finanzieren können. Diese Projekte unterstützt FiLL mit einer großzügigen Spende, 
für die ich der Vorsitzenden Daniela Susso nochmals sehr herzlich danke.

Über unsere Facebook-Seite haben wir den Leseabend beworben und dort das lokale 
Literaturportal auxlitera.de kennengelernt, das uns werbend unterstützt hat. Unsere Seite ist als 
gemeinnützig anerkannt, so dass auch hier Spendenaktionen gestartet werden können und bereits 
erfolgreich abgeschlossen wurden.

Die mitgliederöffentlichen Sitzungen von Vorstand und Beirat, die den Vergabeausschuss von faust 
bilden, fanden auch 2023 fast durchgehend virtuell statt. An den elf Sitzungen nahmen regelmäßig 
neben dem Vorstand und dem berufenen Beirat—bestehend aus Dr. Sabine Tamm und Adrian 
Bieniec—auch Prof. Dr. Ulrich Eckern und Bernhard Hannemann teil. Für guten Rat, muntere 
Diskussionen und ganz konkrete tatkräftige Unterstützung dankt euch der Vorstand von faust sehr 
herzlich. Zwischen den Sitzungen kommunizieren wir mittlerweile routinemäßig über einen 
kostenlosen Basis-Account von Slack.

Insgesamt wurden neun (2022: 4, 2021: 8, 2020: 6, 2019: 12, 2018: 24, 2017: 15) Anträge auf 
Unterstützung eingereicht – davon fünf von Studierenden der Hochschule und vier von 
Studierenden der Universität. Die Studierenden stammen aus Guinea, Iran, Kamerun, Kolumbien, 
Mexiko, Polen und Ungarn. In vier Fällen wurden Darlehen bzw. Beihilfen bewilligt, in den übrigen 
Fällen konnten andere Fördermöglichkeiten (z. B. beim Studentenwerk Augsburg) oder 
unentgeltliche Hilfen (anwaltliche Unterstützung, Begleitung bei Behörden bzw. 
Hilfsorganisationen) vermittelt werden. 

Neben der direkten Unterstützung durch Darlehen bzw. Beihilfen ist der zweite Pfeiler von faust die
Auslobung von Stipendien. Auch bei deren Vergabe spielt das Merkmal der Bedürftigkeit die 
vorrangige Rolle; zusätzlich werden natürlich Studienleistungen und die Persönlichkeit der 
Studierenden berücksichtigt. 

faust förderte an der Hochschule zwei Halbjahresstipendien für den Zeitraum Juli bis Dezember 
2023. Eines davon wurde allein von faust, eines zusammen mit der Stadtsparkasse Augsburg 
finanziert, die 1.500 € beisteuerte. Die geförderten Studierenden stammen aus der Ukraine und 
Ägypten, sie studieren in den Masterstudiengängen Informatik bzw. Business Information Systems. 

An der Universität förderte faust nur ein Halbjahresstipendien für den Zeitraum Juli bis Dezember 
2023. Die geförderte Studierende stammt aus Argentinien und studiert im Masterstudiengang 
Geographie mit der Spezialisierung auf natürliche Ressourcen. Die Stipendien in Höhe von jeweils 
2.802 € mussten wegen fehlender Matching Funds voll finanziert werden. Leider sind die Matching 
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Funds im STIBET-Programm des Deutschen Akademischen Austauschdienstes nach wie vor 
ausgesetzt. Hierbei förderte der DAAD aus Mitteln des Auswärtigen Amtes Stipendien von 
Drittmittelgebern durch Aufstockung des Betrages in gleicher Höhe.

faust gelang es, für das Jahr 2023 einen Geber für ein Ganzjahresstipendium in Höhe von 10.200 Euro
zu gewinnen. Fördergeber war die Albert-Leimer-Stiftung, die hier Studierende in MINT-Fächern an 
der Universität Augsburg fördert; faust (der Vorsitzende und unsere Schriftführerin) übernahm 
zusammen mit dem Auslandsamt der Universität (Sabine Tamm) das Auswahlverfahren. Das 
Stipendium ging an eine Studentin aus Gabun (Bachelor Informatik). An den Auswahlgesprächen 
nahmen für die Stipendien an der Universität Dr. Sabine Tamm, unsere Schriftführerin Katrin 
Engelmann und der Vorsitzende, für die Stipendien an der Hochschule Maria Lehner, Lena Leznova 
(International Office) Adrian Bieniec und Wolfgang Weber teil.

Auch fürs kommende Jahr stehen für Stipendien leider keine Matching Funds des DAAD zur 
Verfügung. Die Albert-Leimer-Stiftung hat die gleiche Fördersumme wie im Vorjahr bereitgestellt; 
nach Rücksprache haben wir entschieden, bei gleichbleibender Stipendienrate von 850 € erneut ein 
Ganzjahresstipendium auszuschreiben. Die Stipendienraten der Halbjahresstipendien werden wir 
auf 467 € belassen; sie entsprechen somit weiterhin der Hälfte des BaföG-Satzes. Nach aktuellem 
Stand werden wir mindestens ein Halbjahresstipendien an der Universität sowie zwei 
Halbjahresstipendien an der Hochschule ausloben, darunter erneut ein von der Stadtsparkasse 
Augsburg gefördertes.

Der Wegfall der Matching Funds auf der einen Seite und die steigenden Kosten für Lebenshaltung 
und damit auch der BaföG- und folglich der Stipendienraten auf der anderen Seite führten im 
Vergabeausschuss zu einer Diskussion über die Mitgliedsbeiträge. Wir möchten diese daher 
erstmalig seit Gründung des Vereins vor fast 25 Jahren erhöhen.

2021 hatte der Vergabeausschuss erstmalig faust-Integrationsstipendien vergeben. Dieses 
Förderinstrument unterstützt Integrationsmaßnahmen. Hierzu zählen insbesondere Deutsch-
Sprachkurse, die bis zu einem Deckelbetrag von 600 € mit einem Anteil von 75% gefördert werden 
und sich an internationale Studierende in englischsprachigen Studiengängen richten, die kein 
adäquates Angebot in ihrem Studium erhalten. Im Jahr 2023 bewilligte der Vergabeausschuss eines 
dieser Stipendien an einen Studierenden der Universität aus Indien, der jedoch wichtige Unterlagen 
nicht nachreichte und daher keine Förderung erhielt.

Im Rückblick auf das vergangene Jahr danke ich meinen Vorstandskolleg*innen Dennis Nguyen, 
Maria Lehner, Katrin Engelmann und Wolfgang Weber für die gute und vertrauensvolle 
Zusammenarbeit. Ich danke außerdem dem Beirat (Dr. Sabine Tamm, Adrian Bieniec) sowie den 
weiteren engagierten Mitgliedern Bernhard Hannemann – für tatkräftige Unterstützung in 
juristischen Angelegenheiten – und Professor Ulrich Eckern.

TOP 3 – Bericht der Schatzmeisterin
Die Schatzmeisterin Prof. Dr. Maria Lehner legt die Zahlen des Berichtsjahres vor und 
erläutert diese.

TOP 4 – Bericht des Rechnungsprüfers
Der Kassenprüfer, Professor Ulrich Eckern, berichtet über die Kassenprüfung. Die 
Kontoführung sei ordentlich und nachvollziehbar. 

TOP 5 – Entlastung des Vorstands für den Berichtszeitraum
Der Vorstand wird entlastet.
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TOP 6 – Ordentliche Neuwahl des Vorstands und des Rechnungsprüfers
Die Onlinewahlen erfolgen über die Website votesUP.eu.
Gemäß der geltenden Satzung wird der Vorstand turnusgemäß alle zwei Jahre neu gewählt.
Die letzte ordentliche Wahl fand 2022 statt. Laut Satzung besteht „der Vorstand […] aus 
dem bzw. der Vorsitzenden, der Stellvertreterin oder dem Stellvertreter, dem 
Schatzmeister bzw. der Schatzmeisterin, dem Schriftführer bzw. der Schriftführerin sowie 
bis zu zwei weiteren Mitgliedern. Die Vorstandsmitglieder werden in geheimer, direkter 
Wahl nacheinander von der Mitgliederversammlung gewählt.“

 Wahl des bzw. der Vorsitzenden: Gewählt wird Prof. Dr Ulrich Eckern; er nimmt die 
Wahl an und dankt für das Vertrauen. Er wird damit der fünfte Vorsitzende von faust 
e.V. nach den Professoren Hanspeter Heinz (1999 – 2008), Friedrich Pukelsheim 
(2008 – 2014), Axel Tuma (2014 – 2018) und Henning Höppe (2018 – 2024). 

 Wahl der Stellvertreterin bzw. des Stellvertreters: Gewählt wird Dennis Nguyen; 
nimmt die Wahl an.

 Wahl der Schatzmeisterin bzw. des Schatzmeisters: Gewählt wird Prof. Dr. Maria 
Lehner; sie nimmt die Wahl an.

 Wahl der Schriftführerin bzw. des Schriftführers: Es wir kein*e Kandidat*in 
vorgeschlagen, daher bleibt Katrin Engelmann b.a.w. geschäftsführend im Amt.

 Wahl weiterer Mitglieder des Vorstands: Gewählt werden Prof. Dr.-Ing. Marcus Reppich 
und Prof. Dr. Phillip Hellwege; sie nehmen die Wahl an.

 Wahl der Rechnungsprüferin / des Rechnungsprüfers: Gewählt wird Prof. Dr. 
Henning Höppe; er nimmt die Wahl an.

TOP 7 – Beitragsordnung
Henning Höppe erläutert die im Bericht des Vorstands angekündigte Beitragserhöhung. Die 
Beiträge für Studierende sollen unverändert bleiben, die für juristische Personen sollen 
weiterhin doppelt so hoch wie die für natürliche nicht-studierende Personen sein.

Der Verbraucherpreisindex lag im Gründungsmonat (Juni 1999) von faust bei 74.5, im Januar 
2024 bei 117.6 (+58%). Damit der Verein handlungsfähig bleibt, beschließt die 
Mitgliederversammlung daher eine Erhöhung des Beitrags für natürliche nicht-studierende
Personen auf 75 €. Die entsprechende Beitragsordnung tritt unverzüglich in Kraft.

TOP 8 – Verschiedenes

...

TOP 9 – Schlussworte

...

(gez. Prof. Dr. Henning Höppe, Vorsitzender) (gez. Katrin Engelmann, Protokollführung)

Bearbeitung: U. Eckern
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